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为何是永锋集团？2020年，
宝武明确将“全面对标找差，创
建世界一流”作为未来三到五年
的管理主题。当年9月28日，宝
武党委书记、董事长陈德荣带队
到永锋集团开展对标学习。记
者当时曾随队采访，对陈德荣书
记、董事长的“开场白”记忆犹
新：“我们拿着望远镜、放大镜、
显微镜一找，永锋集团就是我们
的对标对象。”“现场参观虽然是
走马观花，但是一眼就能看出永
锋集团的现场管理水平。”

两年多来，宝武有关部门多
次组织各级管理者前去对标学
习。永锋集团到底有何吸引
力？或许该公司现场随处可见
的一句标语能说明一二：坚定不
移深化精益运营，毫不动摇实现
精益智能。

今年恰逢永锋集团创立二
十周年。梳理其发展史，“精益”
是一个绕不开的关键词。而“坚
定不移”“毫不动摇”则表明了永

锋集团推进精益运营工作的恒
心恒志。

时间回到 2014 年。因为产
能过剩，全国钢铁市场步入寒
冬。“没有不好的行业，只有不好
的企业。外部形势再严峻，市场
环境再不好，有的企业倒下了、
躺平了，而有的企业却能够熬过
去、撑下来，并且越来越好。”永
锋集团将目光瞄准了全球，斥巨
资与全球顶尖的咨询公司麦肯
锡合作，将“精益运营”引入永锋
集团。

2015年，永锋集团决心通过
精益运营和革新转型，使公司真
正完成一场脱胎换骨的变革，做
到精益生产、精准操作、精细管
理，改善生产经营各个环节和层
面，提升企业经营绩效。

事非经过不知难。永锋集
团精益运营推动初期，也出现过

“两张皮”和“六重六轻”现象，即
重展示轻改善、重业务轻学习、
重个人轻团队、重局部轻全局、
重指标轻管控、重安排轻亲为的
现象较为突出。推进中甚至遇
到了部分员工的不理解甚至抵
触。比如，做“业绩对话”看板，

需要加班加点做各种数据图表，
有员工感觉增加了工作量，形成
了额外的负担。

“精益运营就是一场革命，
革命能否成功，既取决于公司顶
层设计是否科学，也取决于全员
的认知和参与，必须广泛发动、
全员参与，上下都行动起来。”永
锋集团董事长刘锋曾直言，公司
推进精益运营的决心是坚定不
移、毫不动摇的，希望在“十三
五”后，永锋集团会成为中国钢
铁界响当当的、有标志性符号的
企业。

永锋集团首先对管理体制
进行了顶层设计，成立了精益运
营办公室，从各厂部选拔了一批
骨干，作为公司和各分厂的精益
运营持续改进专员（简称“持改
专员”），专职督导公司和各分厂
车间精益运营工作推进，全面负
责项目管控、产线对标、模块建
设、能力提升。围绕团队建设，
开展各层级、各专业的系列培
训，打造了一支近千人的转型队
伍。同时重点建立了统一清晰
的绩效考核机制，确保持改改善
落实。 （下转第二版）

为 者 常 成 ，行 者 常 至
——走进永锋钢铁所阐发的思考

中国宝武专题报道组

他山之石·走进永锋

记者手记

本报讯（记者 薛 华）为贯彻落实习近平总书记关
于防范和惩治统计造假、弄虚作假重要讲话指示批示精
神，深挖统计造假屡禁难绝问题背后的深层次原因，保
障统计数据对经济形势的准确判断和决策，12月14
日，山西省统计局局长张晓东一行深入太原市开展统计
造假屡禁难绝问题专项调研，并在太钢召开座谈会。太
原市委常委、常务副市长刘俊义陪同调研，太钢集团总
经理、党委副书记李华，党委常委、副总经理刘鹏飞参加
调研。

调研组一行还深入太钢不锈钢冷连轧生产现场和
太钢博物园进行实地走访，听取太钢生产经营情况介
绍，了解企业诉求，并向企业讲解国家统计法律法规以
及企业数据造假对企业信用评级的影响。座谈会上，调
研组详细了解了太原市贯彻落实习近平总书记关于防
范和惩治统计造假、弄虚作假重要讲话指示批示精神以
及中央《意见》《办法》《规定》《监督意见》的情况，针对
统计造假屡禁难绝问题的意见和建议，以及太原市重点
行业、企业落实稳经济政策的情况。

张晓东强调，各单位、各部门要高度重视，提高政
治站位，坚决将习近平总书记对统计工作的批示精神贯
彻落实好，强化统计法律法规的学习、宣传和落实，加强
统计业务培训指导，加强数据质量核查和统计执法检查
工作力度，发现问题及时纠治，坚决捍卫统计工作生命
线，彻底解决统计造假屡禁难绝问题，营造风清气正的
统计环境，持续提升统计服务保障中国式现代化建设的
能力和水平。

太钢不锈钢管公司立足高端市场，精准发力，进一步巩固高等级锅炉管、双相不锈钢管、镍基合
金管等高端产品的市场地位，今年战疫生产齐头并进，1-11月高端不锈钢管产品占比达62.52%，产
销量比上年同期提高了15.19%。图为职工在有序进行高端不锈钢管生产。王旭宏 摄 吕 茹 文

本报讯 12月 13日，太钢集团党委
书记、董事长盛更红会见了山西焦煤集
团公司党委书记、董事长赵建泽，双方就
进一步深化合作进行了座谈。太钢集团
总经理、党委副书记李华，山西焦煤副总
经理胡文强、总工程师侯水云参加座谈。

盛更红对山西焦煤长期以来给予太
钢集团的鼎力支持和帮助表示感谢，并
简要介绍了宝武太钢集团的生产经营状
况。他表示，作为好伙伴、好邻居，山西
焦煤始终为客户着想，无论市场如何变
化，都竭尽全力保障煤炭产品及时供给，
为宝武太钢集团长周期正常运转提供了
积极的支持。希望双方继续保持良好的
合作伙伴关系，广泛开展合作，发挥各自
优势，互相融合发展，共同打造“煤钢焦”
产业链供应链协同稳定发展新典范。

赵建泽表示，煤企和钢企作为“煤钢
焦”产业链供应链的关键一环，唇齿相
依、密不可分。新焦煤始终秉持开放的
姿态，真切希望与广大“煤钢焦”产业链
供应链各方进一步深化合作，共同发展，
携手打造“煤钢焦”产业链供应链高质量
发展生态圈，实现共生、共创、共赢。太
钢集团与山西焦煤互为邻里，合作历史
悠久，具备先天的合作条件和广阔的合
作空间。希望双方本着共生共赢、共同
发展的合作理念，在合作中进一步解放
思想、拓宽思路，构建起追求价值长期有
效增长的新型合作模式和商业模式，共
创“煤钢焦”产业链供应链协同稳定发展
新格局。 （本报记者）
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